

Perfil del odontólogo egresado de la Universidad del Valle

Yolanda Pérez Flores*
 Libia Soto Llanos**
 Marietta Celis Sánchez***

PALABRAS CLAVES:

Egresado de la Universidad del Valle, Seguimiento a egresados, Desempeño profesional, Satisfacción personal.

RESUMEN

El objetivo general fue describir la situación de los odontólogos y odontólogas egresados de la Universidad del Valle, utilizando como marco de referencia la relación directa entre la capacitación, el ejercicio profesional y la satisfacción personal en sus actividades.

Se diseñó un estudio descriptivo, se tomó como población objeto de estudio a trescientos veintiocho profesionales desde la primera promoción que egresó en 1982 a 1994. De esta población se seleccionaron aleatoriamente a noventa y seis odontólogos y odontólogas. Se hizo contacto telefónico explicativo, se entregó personalmente una encuesta previamente probada.

Los resultados mostraron que la mayoría de egresados estaban ubicados laboralmente en área urbana, el trabajo en consultorio particular era la

principal fuente de ocupación, algunos egresados laboraban también en Entidades Públicas y Privadas donde realizaban actividades clínicas, unos ejercían cargos Administrativos o Directivos y otros estaban dedicados a la docencia.

La mayoría de egresados expresaron satisfacción personal; dieron sugerencias para que la Universidad programe cursos de actualización.

INTRODUCCIÓN

La Escuela de Odontología brinda la formación de Odontólogos en pregrado, de Especialistas en Periodoncia, en Odontología Pediátrica y Ortopedia Maxilar y de Auxiliares de Odontología. Entre los objetivos para la excelencia académica tiene el propósito de realizar estudios de seguimiento a sus egresados (1) (2)

El 4 de Junio de 1970 se creó el Departamento de Estomatología hoy Escuela de Odontología mediante Resolución 064 de la Universidad del Valle y con el convenio firmado con el Ministerio de Salud Pública en Julio de 1970, iniciando en Julio de 1971 con la formación de Auxiliares de

* Profesora Asistente. Escuela de Odontología de la Universidad del Valle.

** Profesora Asociada. Escuela de Odontología de la Universidad del Valle

*** Profesora Asociada. Escuela de Odontología de la Universidad del Valle

Odontología Social A.O.S y de cursos de actualización para los odontólogos de la comarca vallecaucana y del Suroccidente Colombiano área de influencia de la Universidad del Valle. En Agosto de 1975 se dio inicio al Plan de Estudios de Odontología (3).

Los principios consagrados en la Constitución de 1991 y de la Ley 30 de 1992 permitieron incorporar la Reforma Académica en la Universidad del Valle que comprende la Reforma Curricular aprobada por el Consejo Superior mediante acuerdo 001 de 1993, el estatuto de Investigaciones y la Reforma Administrativa(4).

El Programa académico de Odontología en Pregrado en la estructura Curricular de la Reforma está ubicado en la opción científica-tecnológica con los ciclos de fundamentación y de profesionalización. Hasta mayo de 1996 la Universidad del Valle ha graduado a trescientos setenta y dos Odontólogos y odontólogas en dieciséis promociones.

El estudio descriptivo se realizó con el propósito de adquirir información sobre los egresados con relación a la ubicación laboral, de vinculación con los Servicios de Salud, actividad profesional, campos de acción, estudios de postgrado y su satisfacción personal.

Fueron objeto de estudio trescientos veintiocho profesionales graduados en catorce promociones entre 1982 y Abril de 1994; de este marco muestral se calculó el tamaño de la muestra de noventa y seis egresados que se seleccionaron aleatoriamente.

La metodología contemplaba una encuesta estructurada la cual fue entregada personalmente o remitida para ser autodiligenciada; una vez recibidas las encuestas se revisaron y se escogieron las que cumplían con los requisitos de los criterios de inclusión.

No se planteó hipótesis pero dio respuesta a los siguientes interrogantes:

- ¿Dónde se encuentran ubicados laboralmente los Odontólogos y Odontólogas que egresaron de la Universidad del Valle?

- ¿La formación recibida en la Universidad del Valle está de acuerdo con las necesidades del medio social donde laboran?
- ¿Cuáles son sus fortalezas?
- ¿Cuáles son sus debilidades?
- ¿En qué áreas realizaron estudios de Postgrado?
- ¿En qué áreas les gustaría realizar cursos de Postgrado y por qué motivo?
- ¿Presentan satisfacción o insatisfacción por la formación profesional en la Universidad del Valle, por el tipo de contratación en las entidades, por su desempeño profesional, por la remuneración económica?
- ¿Además de su ejercicio profesional realizan actividades administrativas?
- ¿Tienen experiencia docente o ejercen la docencia actualmente?
- ¿Realizan actividades diferentes a su profesión?

Los resultados mostraron que la mayoría de egresados y egresadas ejercían la profesión en área urbana y estaban dedicados a la atención de personas en consultorios particulares, algunos egresados laboraban también en diversas Entidades Prestadoras de Salud oficiales y privadas, realizando acciones clínico asistenciales, cargos administrativos, directivos y de docencia. La mayoría de egresados manifestaron satisfacción académica personal y profesional; se obtuvieron sugerencias de los egresados.

Con base en los resultados, la Escuela de Odontología podrá realizar las adecuaciones pertinentes que considere necesarias.

MATERIALES Y METODOS

El estudio descriptivo se llevó a cabo entre abril de 1996 y abril de 1999.

Constituyeron la población objeto de estudio trescientos veintiocho odontólogos y odontólogas graduados en catorce promociones, de este marco muestral se calculó el tamaño de la muestra de noventa y seis egresados, se seleccionaron por

muestreo aleatorio con reemplazo con un nivel de significación de 0.05, error máximo de estimación igual a 10 y probabilidad del 50% de encontrar resultados favorables y 50% de resultados desfavorables.

Se utilizaron los siguientes criterios de inclusión:

Ser egresada o egresado graduado por la Universidad del Valle. Escuela de Odontología.

Pertenecer a las promociones: primera que egresó en 1982 hasta la decimocuarta que se graduó en 1994.

Para la recolección de la información se utilizó una encuesta estructurada para evitar subjetividad que llevaría a adecuar alguna respuesta, además tenía explicación sobre el manejo confidencial de la información y los fines exclusivos de investigación. Se hizo un contacto telefónico a los egresados explicando el propósito del estudio, después de probada la encuesta se envió por correo o fue entregada personalmente, se adjuntó una carta explicatoria con instrucciones para la devolución de la misma diligenciada y con fechas límites de envío. A pesar de las explicaciones verbales y escritas, se recibieron las encuestas diligenciadas con mucho atraso, posiblemente porque se solicitaba la identificación del profesional, esta y otras dificultades hicieron que la culminación del estudio se demorara más allá del tiempo estipulado en el cronograma del proyecto.

El estudio contó con el apoyo logístico de la Universidad del Valle y el aporte de nómina de las docentes investigadoras; los demás recursos fueron asumidos por las investigadoras.

Las variables independientes estaban relacionadas con la edad, el sexo y el estado civil de los profesionales; área de ejercicio profesional urbana o rural; formación académica, tomando en cuenta estudios posteriores a su formación como odontólogos.

Se consideró como variables dependientes:

- La actividad real que se encontraban realizando las egresadas y egresados de la Universidad del

Valle, analizando los diferentes aspectos correspondientes al ejercicio profesional y extraprofesional.

- La ubicación laboral de los profesionales odontólogos.
- Satisfacción o insatisfacción por la formación académica, por la vinculación laboral y su desempeño profesional.

RESULTADOS

Se analizaron noventa y seis encuestas. Noventa y dos egresados (95,8%) se encontraban comprendidos entre las edades de veintiséis y cincuenta y cuatro años de edad, un rango de veintiocho años, una media de treinta y siete años y una mediana de treinta y cuatro años.

Cincuenta y ocho egresados (60,4%) pertenecen al sexo femenino y treinta y ocho (39,6%) al sexo masculino.

Entre las egresadas; treinta y tres (34,4%) eran casadas y veintitrés (24,0%) eran solteras. Diecinueve egresados (19,8%) eran solteros y dieciocho (18,8%) eran casados, una egresada estaba separada, otro indica que vivía en unión libre.

La mayoría de egresados y egresadas trabajaban en consultorio particular. Ver Cuadro N° 1.

Noventa y dos egresados (95,8%) laboraban en consultorio particular y realizaban actividades clínicas con algunas acciones administrativas, ochenta y seis egresados (89,6%) tenían el consultorio particular ubicado en zona urbana y el (6,3%) en área rural.

Treinta y seis egresados (37,5%) trabajaban en entidades públicas, diecinueve profesionales (19,8%) lo hacían por contrato y diecisiete (17,7%) estaban nombrados. Las entidades donde laboraban treinta y cinco egresados (36,4%) estaban ubicadas en zona urbana y la de un profesional en área rural.

Veintiséis egresados (27,1%) laboraban en entidades no gubernamentales, todas las entidades estaban ubicadas en zona urbana, veintidós egresados (22,9%) realizaban actividades clínicas y cuatro

egresados (4,2%) tenían cargos administrativos. Doce profesionales (12,5%) trabajaban por contrato, el mismo porcentaje (12,5%) tenía nombramiento.

Impartían docencia veinticuatro egresados (25,0%) en la Universidad del Valle, Universidad Libre, Intercon (Auxiliares), Establecimiento Educativo INEM. Las áreas correspondían a: Clínica en general, Ciencias Sociales, Administración, Programa de Auxiliares de Odontología, Bioenergética, Odontogeriatría, Odontología Forense, Ciencias Naturales (Biología).

Veintitrés profesionales (24,0%) ejercían cargos administrativos, otros eran: Coordinadores de Clínica, Gerentes en entidades en Salud, Presidente de Agrupación Odontológica, Secretarías de Agrupación Odontológica, Asesor de Salud Oral, Director de Salud Oral de una Cooperativa a Nivel Nacional.

Treinta y tres egresados (34,4%) realizaron estudios de especialización o de maestría, el mayor número de profesionales lo realizaron en la Universidad del Valle. Ver Cuadro N°2.

En cuanto al área de estudio, el mayor número de egresados lo hicieron en Ortodoncia Ver Cuadro N°3. Todos los egresados presentaron Trabajos de Grado o Investigaciones como requisito para optar al título de sus estudios de postgrado.

Cincuenta y cinco egresados (57,3%) expresaron que les agradaría realizar cursos de especialización, de maestría o de doctorado; quince (15,6%) mostraron preferencia por el área clínica, nueve egresados (9,3%) por el área social, cinco egresados (5,2%) por ciencia básica biológica y tres (3,1%) por Docencia Universitaria, a los demás les gustaría en: Medicina Legal y Forense, Bioenergética; un egresado expresó preferencia para realizar un doctorado en Salud Pública Bucal.

Ochenta egresados (83,3%) respondieron que la capacitación recibida en la Universidad del Valle estaba de acuerdo con las necesidades del medio social donde ejercían la profesión, siete egresados (7,3%) respondieron que la capacitación no estaba de acuerdo con las necesidades del medio social

donde ejercían la profesión, nueve profesionales (9,4%) no dieron respuesta.

Los egresados que estaban de acuerdo con la capacitación, expresaron las siguientes fortalezas: tienen buena preparación clínica en todos los niveles de intervención, manejo y control de pacientes en forma integral, con enfoque social. Entre las debilidades cuatro egresados (4,2%) expresaron dificultad en el área de Administración de Salud, relacionado con el manejo empresarial del consultorio odontológico.

Setenta y un egresados (74,0%) realizaban actividades clínicas correspondientes a Operatoria Dental. Ver Cuadro N°4.

Respecto a la dedicación en horas semanales, cincuenta y siete egresados (59,4%) dedicaban entre una y diez horas semana para realizar actividades de Prótesis Dental Fija. Ver Cuadro N°5.

Setenta y un profesionales (74,0%) expresaron estar satisfechos con la formación académica y con el desempeño profesional en sus actividades, enunciaron los siguientes motivos: gran aceptación del público en general, de colegas egresados de otras Universidades y de Directivos de Instituciones prestadoras de Salud que les permitió asumir cargos importantes. En general expresaron sentirse muy bien preparados en las áreas básicas biológicas, clínicas y sociales lo cual les ha permitido iniciar fácilmente su especialización y/o maestría.

Además de la odontología los egresados: (49,9%) practicaba algún deporte; (22,9%) se dedicaba a la música; los demás a pintura, teatro, danza, cerámica, práctica de yoga, inglés, hogar, lectura, Internet como medio de educación permanente y al turismo.

En general los egresados pertenecían a organizaciones de carácter cívico, político, profesional o social.

Veintisiete egresados (27,1%) expresaron observaciones y sugerencias para: el instrumento utilizado en el estudio, para el Programa Académico de Odontología y para la Universidad del Valle.

DISCUSIÓN

De los noventa y seis egresados y egresadas de Odontología de la Universidad del Valle el mayor porcentaje (41.7%) tenía entre treinta y uno y treinta y cinco años de edad, un promedio de treinta y cuatro años. En el estudio realizado en 1992 "Seguimiento de egresados del Colegio Odontológico Colombiano" (5) encontró que el promedio de edad de los odontólogos egresados era de treinta años. En el estudio realizado en 1995 "El Odontólogo egresado de la Facultad de Odontología de la Universidad de Antioquia" (6) cuya población objeto de estudio fue de 1941 a 1994; encontraron que las odontólogas tenían un promedio de edad de treinta y nueve años y que el de los odontólogos era de cuarenta y cuatro años, el promedio general de los egresados era de cuarenta y dos años.

En cuanto al sexo de los egresados de la Universidad del Valle, el (60.4%) de la muestra estaba representada por el sexo femenino y el (39.6%) por el sexo masculino. En el estudio realizado por el Colegio Odontológico Colombiano se encontró también predominio (65.6%) de profesionales del sexo femenino y el (34.4%) correspondían al sexo masculino, refieren que encontraron modificación en un estudio anterior realizado por ellos en 1968 donde el mayor porcentaje (82.5%) era del sexo masculino (5).

En el estudio "El Odontólogo egresado de la Facultad de Odontología de la Universidad de Antioquia" el (60%) estaba representado por el sexo masculino y el 10% por el sexo femenino, al igual que las primeras Facultades de Odontología del país vivió un cambio porcentual en cuanto a la composición de género de sus estudiantes y egresados, de un notorio predominio masculino ha ido pasando a un moderado predominio femenino(6).

En cuanto al estado civil de los egresados de la Universidad del Valle el mayor porcentaje (53.1%) era casado; el (34.4%) era del sexo femenino y el 18.8% del sexo masculino. Según el estudio "Seguimiento de Egresados del Colegio Odontológico Colombiano" un porcentaje alto (48.5%) era solte-

ro con un promedio de edad de treinta años; encontraron diferencia con los patrones tradicionales en Colombia que a los treinta años el (52.3%) era casado (5).

El (34.4%) de los egresados de la Universidad del Valle ha realizado estudios de especialización o de maestría, la mayoría (8.3%) lo realizó en esta Universidad. Esta misma tendencia se observó en el estudio realizado por la Universidad de Antioquia en la Facultad de Odontología que ofreció el (68.7%) de los postgrados a sus egresados con un alto porcentaje (76%) (6). En cambio en el estudio realizado por el Colegio Odontológico Colombiano se señaló que un alto número de sus egresados, realizaron sus estudios de postgrado en el exterior (5).

La mayoría de los egresados de la Universidad del Valle realizaron estudios de postgrado fundamentados en el ejercicio clínico, muy pocos en área social o de salud pública, un solo egresado realizó estudios en el área básica biológica: Microbiología. Los estudios de postgrado de los egresados en orden de frecuencia fueron Ortodoncia (5.2%), Administración (4.2%), Odontopediatría (4.2%), Cirugía Oral y Maxilofacial y otros en menores porcentajes.

En el estudio realizado por la Universidad de Antioquia se observó también que los estudios de especialización estaban basados en el ejercicio de la clínica, representados por el (72.2%). En el área social el (16%) y un egresado realizó estudios en el área biomédica - fisiología. El orden de frecuencia de los postgrados fueron (18%) en Ortodoncia, (13.6%) en Odontopediatría, el mismo porcentaje (13.6%) en Integral del Adulto y otras especialidades en menores porcentajes. Este estudio comparó con los estudios: "Seguimiento de Egresados realizado por el C.O.C en 1992 y "Caracterización del Egresado" realizado en 1991 por la escuela de Medicina- Facultad de Odontología de Bogotá", que encontraron también que la Ortodoncia es la primera especialidad odontológica con un (19.1%) y (20%) respectivamente (6).

La mayoría (89.6%) de los egresados de la Universidad del Valle estaban ubicados en el área urba-

na. El ejercicio profesional: (49.0%) lo realizaba en Consultorio Particular únicamente; el (46.8%) en Consultorio Particular y en alguna Entidad Prestadora de Salud como empleado; el (2.1%) trabajaba únicamente como empleado en Institución de Salud.

El estudio "Seguimiento de egresados del C.O.C", también reporta que sus egresados estaban ubicados en área urbana de capitales de Departamento, también el ejercicio privado del (31.4%) era la principal forma de trabajo (5). Concuera también en los resultados que obtuvieron en el estudio realizado por la Universidad de Antioquia que el (95.5%) estaba ubicado en capital de Departamento: Medellín y el (4.5%) en el resto de municipios; la práctica profesional de servicio privado individual representaba el (51.3%); el (77.4%) se dedicaba a la actividad laboral del ejercicio clínico, el 12.4% en docencia universitaria, el (9.4%) en administración, (4.1%) se dedicaba a la investigación (6).

El (40.6%) de los egresados de la Universidad del Valle ha tenido experiencia docente. El (25.0%) de egresados ejercía docencia. El (35.4%) ejercía cargos directivos o administrativos. Un egresado era asesor de Salud Oral, otro profesional era presidente de una agremiación odontológica, y otro egresado era director de Salud Oral a nivel Nacional de una Cooperativa médica. Ningún egresado de la Universidad del Valle estaba dedicado exclusivamente a las labores investigativas, los trabajos investigativos fueron tesis realizadas como requisito para optar al título de especialización o de maestría.

En las áreas clínicas de desempeño de los egresados de la Universidad del Valle, el mayor porcentaje (74.0%) realizaba acciones de Operatoria Dental, menores porcentajes en otras áreas. Respecto a la dedicación en horas semanales, el mayor número de egresados, cincuenta y siete (59,4%) dedicaban entre una y diez horas para realizar actividades en Prótesis Dental Fija.

En el estudio realizado por el Colegio Odontológico Colombiano "Seguimiento de egresados del C.O.C" el mayor porcentaje (91.90%) realizaba el trabajo clínico como odontólogo general; en las

especializaciones: (1.45%) en Ortodoncia, (1.12%) en Endodoncia, porcentajes menores en Rehabilitación, Cirugía, Periodoncia, y a nivel institucional, siendo la actividad principal el (82.51%) en la prestación de servicios clínicos, el (6.39%) en docencia, el (2.60%) en cargos administrativos, el (1,25%) en cargos directivos; porcentaje bajo (0.08%) estaba dedicado a la investigación (5).

Tendencia del predominio en las acciones curativas también se observó en el trabajo realizado en la Universidad de Antioquia pero resaltaban que la primera actividad era (6.5%) en actividades de diagnóstico de lesiones cariosas; 5.2% enseñanza sobre la eliminación de la placa dental, primera actividad de tipo preventivo contra la caries dental y la enfermedad periodontal (6).

El (74.0%) de los egresados de la Universidad del Valle tenía satisfacción académica y personal. Para obtener esta información se hizo a través de dos preguntas, una hacia referencia a sus fortalezas o debilidades en su formación académica recibida en la Universidad del Valle y en la otra se solicitaba al egresado que relatara una experiencia en su desempeño profesional que lo dejó satisfecho como egresado de la Universidad del Valle. Llamó la atención que: a pesar de su satisfacción personal expresaron preocupación por las nuevas disposiciones gubernamentales relacionadas con la creación de nuevas Escuelas y Facultades de Odontología a nivel regional y nacional y por la Reforma de la Seguridad Social en Salud, Ley 100.

Se observó también un buen grado de satisfacción personal y profesional en los egresados del Colegio Odontológico Colombiano con un (90.1%) (5). En egresados de la Universidad de Antioquia el mayor porcentaje (51.0%) estaba muy satisfecho, el (4.3%) estaba satisfecho, el (5.5%) se encontraba insatisfecho y el (0.5%) muy insatisfecho (6).

En general los egresados de la Universidad del Valle estaban afiliados a organizaciones académicas gremiales y sociales, el (49.4%) practicaba algún deporte, en menores porcentajes se dedicaban a la música, turismo, artesanías y actividades lúdicas. Algunos expresaron observaciones y sugerencias, otros expresaron complacencia porque la Escuela

de Odontología estaba interesada en realizar el seguimiento a sus egresados.

CONCLUSIONES

1. El porcentaje más alto correspondía al sexo femenino.
2. El mayor porcentaje tenía promedio de edad de treinta y cuatro años; esto representa que los egresados se encuentran en la época más productiva de su vida profesional con una experiencia laboral entre dos y dieciséis años.
3. El mayor porcentaje estaba casado. Predominaban las mujeres casadas y los hombres solteros.
4. Casi una tercera parte realizó estudios de postgrado para especialización o para maestría, de éstos el mayor porcentaje realizó especialidad en Ortodoncia.
5. Casi la mitad tiene experiencia docente, una cuarta parte estaba ejerciendo cargo docente en varias áreas.
6. El mayor porcentaje estaba ubicado laboralmente en área urbana, el trabajo en consultorio particular era la principal fuente de ocupación; cerca de la mitad laboraba también en instituciones prestadoras de salud como empleados; una tercera parte aproximadamente ejercía cargo administrativo o directivo.
7. El mayor porcentaje realizaba acciones clínico asistenciales con mayor horas de dedicación semanal.
8. Existe un deseo de mejorar calidad y competitividad en su desempeño con interés de especialización en áreas clínicas, pero hay desfase entre las expectativas de especialización, las posibilidades para hacerlo y muy posiblemente para las necesidades del país.
9. Existe poco interés de estudios de postgrado relacionado con las ciencias básicas biológicas.
10. Un gran porcentaje expresó satisfacción académica, profesional y personal

ABSTRACT

The goal of this study was to describe the real situation of the dentists who graduated from the University of the Valley at Cali-Colombia, using as a frame of reference the direct relationship between training, performance and personal satisfaction in professional activities.

A descriptive study was designed taking into consideration 328 dentists who graduated from 1982 to 1994. From this population, 96 dentists were selected at random. First, telephone communication was made to explain the purpose of the research and then a tested questionnaire was delivered personally to be filled out.

The results showed that the majority of the dentists were based at urban labor areas. Practice at private dental clinics was the main source of work. Some labored in different official and private institutions. Others worked as administrators and several were devoted to teaching.

Most of the dentists expressed personal satisfaction. They also suggested, that the University offer courses of up-to-date scientific education and training.

Key words:

Graduated from Univalle
Follow-up to dentists
Professional achievement
Personal satisfaction

AGRADECIMIENTOS

Las autoras expresan su agradecimiento especial a:

Las egresadas y egresados por su comprensión, acogida y disposición para proporcionarnos la información solicitada.

Dr. Hugo Hurtado por la colaboración y apoyo en la parte estadística.

Dra. Beatriz de Arizmendi por los importantes aportes del inicio a la culminación del estudio.

CUADRO No.1.

Distribución de egresados de Odontología según el sitio de trabajo. Santiago de Cali 1997.

SITIO DE TRABAJO	NÚMERO	PORCENTAJE
CONSULTORIO PARTICULAR	47	49.0%
EN CONSULTORIO PARTICULAR Y EN ENTIDADES COMO EMPLEADOS.	45	46.8%
COMO EMPLEADO ÚNICAMENTE	2	2.1%
SIN DATO	2	2.1%
TOTAL	96	100%

CUADRO No. 2.

Instituciones de Educación Superior, de estudios de Especialización y/o de Maestría de los Egresados y Egresadas de Odontología. Santiago de Cali 1997

INSTITUCIÓN EDUCATIVA	ESPECIALIZACIÓN		MAESTRÍA		TOTAL	
	Número	%	Número	%	Número	%
U. De Antioquia	3	9.1	-	-	3	9.1
U. Autónoma de Manizales	1	3.0	-	-	1	3.0
U. de Chile	2	6.1	-	-	2	6.1
Inst. Ciencias de la Salud -CES-	3	9.1	-	-	3	9.1
U. Icesi	1	3.0	-	-	1	3.0
U.Javeriana	7	21.2	-	-	7	21.2
U. Minnesota USA	1	3.0	-	-	1	3.0
U.Nal. de México	1	3.0	-	-	1	3.0
U. Antonio Nariño	1	3.0	-	-	1	3.0
U. Santiago de Cali	1	3.0	-	-	1	3.0
U. del Valle	2	6.1	8	24.3	10	24.3
Otra	2	6.1	-	-	2	6.1
TOTAL	25	75.7	8	24.3	33	100.0

Corresponde a 33 egresados que realizaron cursos de especialización y maestría.

CUADRO No. 3.

Areas de estudio de los cursos de Especialización o de Maestría de los Egresados de Odontología.
Santiago de Cali 1997.

AREA DE ESTUDIOS DE POSTGRADO DE EGRESADOS	ESPECIALIZACIÓN		MAESTRÍA	
	Número.	%	Número.	%
Administración de Empresas	0	-	2	6.1
Administración en Salud	0	-	4	12.1
Articulación Temporomandibular	1	3.0	0	-
Cirugía Maxilofacial	4	12.1	0	-
Endodoncia	1	3.0		
Gerontología	1	3.0	0	-
Implantología	2	6.1	0	-
Mercadeo	1	3.0	0	-
Odontología integral del Adulto	1	3.0	0	-
Odontopediatría	4	12.1	0	-
Ortodoncia	5	15.2	0	-
Periodoncia	2	6.1	0	-
Rehabilitación Oral	2	6.1	0	-
Salud Pública	0	-	2	6.1
Otra	1	3.0	0	-
TOTAL	25	75.7	8	24.3

Corresponde a treinta y tres egresados que realizaron cursos de especialización o de maestría.

Cuadro No.4.

Áreas de desempeño clínico de Egresadas y Egresados de Odontología. Santiago de Cali. 1997

AREAS DE DESEMPEÑO	NÚMERO	PORCENTAJE
Cirugía Oral y Maxilofacial	32	33,3%
Educación Sanitaria	32	33,3%
Endodoncia	59	61,5%
Odontopediatría	49	51,0%
Operatoria Dental	71	74,0%
Ortodoncia	19	19,8%
Periodoncia	53	55,2%
Prevención afecciones bucales	61	63,5%
Prótesis Dental Fija	65	67,7%
Prótesis Dental Removible	48	50,0%
Prótesis Dental Total	41	42,7%

Los porcentajes corresponden a cada una de las diferentes actividades de los profesionales.

Cuadro No.5.

Dedicación semanal en horas a las áreas clínicas de egresados de Odontología. Santiago de Cali. 1997

Area Clínicas de desempeño	Dedicación horas semana	N°	Porcentaje
Cirugía Oral y Maxilofacial	1-10 horas	27	28,1%
Educación Sanitaria	1-9 horas	28	29,2%
Endodoncia	1-8 horas	50	50,4%
Odontopediatría	1-10 horas	40	41,6%
Operatoria Dental	2-11 horas	43	44,8%
Ortodoncia	1-10 horas	16	16,7%
Periodoncia	1-10 horas	51	53,1%
Prevención afecciones bucales	1-8 horas	45	46,8%
Prótesis Dental Fija	1-10 horas	57	59,4%
Prótesis Dental Removible	4-6 horas	45	46,8%
Prótesis Dental Total	1-4 horas	36	37,5%

Los porcentajes corresponden a las horas dedicadas por los profesionales a las diferentes actividades

REFERENCIAS

1. UNIVERSIDAD DEL VALLE, Facultad de Salud, Departamento de Estomatología. Informe Final de Investigación: Pérez, F.Y. Situación de las Auxiliares de Odontología del Suroccidente Colombiano egresadas de la Universidad del Valle. Cali. 1992.
2. PEREZ, F.Y. Evaluación del Desempeño de las Auxiliares de Odontología por Empleadores. Facultad de Salud. Escuela de Odontología. Revista Estomatología (7). Dic.97 Santiago de Cali.
3. BARRETO J.F. Aspectos Socio-históricos de la Fundación del Departamento de Estomatología de la Universidad del Valle. Facultad de Salud. Escuela de Odontología. Revista Estomatología 4 (2):5 (1) Dic. 94Junio 95. Cali.
4. UNIVERSIDAD DEL VALLE. Política y Gestión UNIVERSITARIA. Boletín Informativo N°2. Editorial Univalle. 1993. Santiago de Cali.
5. COLEGIO ODONTOLÓGICO COLOMBIANO: Seguimiento de egresados del Colegio Odontológico Colombiano. Bogotá. Nov. 1992
6. UNIVERSIDAD AUTONOMA DE MANIZALES. Facultad de Odontología. Memorias del VII Encuentro de Investigaciones. Manizales.1996